
大橋將「三地三檢」全日通關
陳帆：港珠澳加緊完善設施 開通時間有定案會速公佈
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去年11月中旬，我隨同香港IT界「大數
據交流團」訪問貴州。兩天的行程安排得
很緊湊，聽取官員介紹情況，與業界座談
交流，參觀大數據中心，考察互聯網企業
等。所見所聞，每每出人意料。特別是幾
家互聯網企業展現出來的嶄新經營模式和
巨大發展潛力，一改我過去對貴州的印
象，而且從根本上顛覆了「有形之物才是
財富」的過時觀念。

貴州位於中國西南部，簡稱「黔」，古
夜郎國之所在。關於這片土地，有兩個成
語流傳甚廣，一個是「夜郎自大」，一個
是「黔驢技窮」。人們談及這兩個成語，
時有輕慢之意，有人就為貴州打抱不平。
據說，夜郎自大的故事，本來只是夜郎國
官員想了解漢朝使者的官階有多高，以便
做好接待安排。而黔驢技窮中的驢，則根
本不是貴州的，是「好事者船載以入」，
根據故事，恰恰是勇猛的貴州虎幹掉了虛

張聲勢的外地驢。這些解釋聽起來很有道
理，只是多數人想必都不會較真，用起成
語來也不多加考證。可見，三人成虎，掌
握話語權是很重要的。

不管成語故事的真相如何，貴州在古代
是山高皇帝遠的地方，當是無疑的。唐人
張文昌詩稱「江南惡溪路，山繞夜郎
城」，李白更是感歎「我愁遠謫夜郎去，
何日金雞放赦回」。時人說起貴州，談資
亦顯單調，無非是茅台的酒、遵義的樓、
黃果樹的瀑布天天流。國外知道貴州的，
估計更少。曾聽一位副省長調侃，說他每
次出國，給外國友人介紹情況時，都要先
拿出地圖，向他們指出貴州的位置。

偏偏就是這樣一個地區，近些年卻走在
了時代前列，大數據搞得風生水起，數博
會遠近聞名。當然，以前與人談起，不乏
半信半疑，直到此次訪問，才算是開了眼
界。我們走訪的三家貴州互聯網企業，分
別代表了三種業態：「貨車幫」運用大數
據整合傳統行業，「東方祥雲」直接加工
大數據產品，「白山雲」則是用大數據為

其他互聯網企業服務。這豈不是又形成了
一個新的產業鏈！

大數據本身是不體現價值的，它的價值
體現在大數據加工產品和在此基礎上的應
用。貴陽市分管互聯網工作的副市長形象
地說：每一片不下雨的雲都是浮雲。怎樣
才能讓浮雲變成積雨雲，進而凝成雨滴，
匯成溪流湖泊，是需要花功夫的。短短幾
年時間，大數據企業的三種業態都能在貴
州落地生根，令人刮目相看。難怪習近平
主席在貴州考察調研時指出：「貴州發展
大數據確實有道理。」

當前，「大扶貧」、「大數據」、「大
生態」被確立為貴州三大戰略行動。抓住
大數據時代的先機，以綱帶目，實現跨越
式發展，或許正是這個生態環境一流而貧
困人口最多的西部省份，走出的一條截彎
取直、後發先至的新路。這條新路的構
築，關鍵得益於政府、業界、企業的靈活
性溝通。交流團顧問車品覺認為，這恰恰
是最值得香港分享的經驗。

貴州，本就是王陽明的悟道之地，也是

中國共產黨革命的轉折之地。今天，在大
數據的土壤上，一個新的貴州正破土而
出。置身雲上的貴州，忙於開採方興未艾
的大數據「鑽石礦」，大概沒有功夫去解
釋黔驢來自何方，也不會去理會夜郎國的
種種傳說吧。所謂人在幹，數在轉，雲在
算，這真是雲貴高原上一片神奇的土地。

賦七律一首，名《雲上貴州》，以為記——

借得東風到貴陽
盡收數據入行囊
萬車聯網九州小
一釀飛天百域香
猶記初心從遵義
何需悟道向龍場
截彎取直開新路
漫步雲端笑夜郎

雲上貴州
青年工作部 陳林

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政
府即將把「一地兩檢」安排的條例草案
提交立法會，以確保高鐵香港段可以如
期通車。反對派昨日繼續「靠嚇」，聲
稱西九站內內地人員的專用設施或會存
放軍火云云。運輸及房屋局局長陳帆解
釋，相關設施及設備的安排與香港類
似，並強調高鐵是交通及運輸的便民安
排，市民毋須作不必要的揣測。
立法會昨日舉行會議，公民黨議員陳
淑莊在質詢時，繼續針對「一地兩檢」
安排的法律問題，質疑全國人大常委會
的決定在本港司法制度中的法律效力，
又問到內地派駐機構執行職務時專用的
設施是否包括武器存放室：「係咪大開
中門可以走軍火入嚟？」

局長：安排具穩固法律基礎
陳帆回應指，「三步走」程序為「一

地兩檢」安排提供穩固的法律基礎，而
全國人大常委會上月已批准安排，確認
安排符合中國憲法和香港基本法，故特
區政府沒有計劃就此提請全國人大常委
會釋法。
他續指，特區政府正積極進行本地立

法工作，而律政司在法律草擬過程中，
一直與各有關政策局及部門緊密工作，
並就「一地兩檢」安排及條例草案不同
層面的事項提供法律意見。議員在本地
立法階段可以進一步討論條例草案及相
關事宜。
陳帆並解釋，《合作安排》提及的

「專用的設施設備」，是指內地人員就
進行日常口岸工作的所需器材，如行李
檢測儀器、電腦系統、衛生檢測儀器
等，不屬於香港特區管轄事項。
他強調，針對武器及相關設備，全世

界均會有一套準則，以他理解內地口岸

區的相關安排
亦與香港安排
類似。
經民聯立法

會議員林健鋒則
反駁陳淑莊指，
香港已經有軍
營，「使咩用高
鐵嚟做呢啲嘢
（運軍火）？呢
啲真係歪理嚟。」

林健鋒斥歪理誤導市民
他批評反對派以歪理誤導市民，令市民
蒙在鼓裡，並促政府做好解說工作。
陳帆表示，特區政府未來會做好解說

工作，讓市民明白高鐵是交通運輸方面
便民利民安排，背後並無任何政治考
慮，亦不希望市民作不必要的揣測。

檢測器材當軍火 反對派「靠嚇」成癮 香港文匯報訊（記者 殷翔）城中
盛事「渣打馬拉松2018」本周日舉
行，逾7萬選手凌晨起步，途經尖沙
咀、九龍西、新界南、港島，大部分
賽道安排在沿海主幹道上，最後以維
園為終點。警方和運輸署昨日公佈賽
事交通安排，選手們途經道路將由1
月20日（星期六）深夜11點30分至1
月21日下午2時許分階段封閉，途經
車輛需改道，約280條巴士及小巴路
線改道。警方和運輸署代表指，選手
途經路段將造成堵塞，呼籲市民周日
盡量使用鐵路交通。

西隧凌晨起停港島方向
警方與運輸署代表表示，今年賽道

與去年一樣，警方整體評估意外風
險，及市民出行便利等因素，認為沿
用去年交通安排方案最為理想，因此
今年改道及保安措施與去年基本一
致。
警方與運輸署將在沿線增撥人手疏

導交通，及時調整交通安排細節，致
力令賽事順利進行，及將交通狀況調
節至最理想狀態。根據去年經驗，約
於下午2時許賽事就能結束，全港交
通恢復正常。

警方代表表示，在港島區方面，多條道路
包括東區走廊多段，將由凌晨1時30分起陸
續封閉。九龍區方面，西九龍公路南行多段
逐段封閉，而新界方面，由屯門公路往汀九
橋南行的支路封閉。
同時，西區海底隧道通往香港方向的管

道，將於當日凌晨12時45分至下午約1時15
分暫時封閉，而前往九龍方向的管道將維持
正常行車。
警方相信受賽事影響，周日全港交通將比

平時周末堵塞，呼籲市民當日最好避免駕
車，轉乘公共交通工具。若有需要駕車出
行，亦需避免駛經賽道範圍。周日違例泊
車，可能在未經警告下即時檢控，並立即拖
走。

籲改用鐵路免揸車塞爆
運輸署代表表示，當日將有240條巴士及

40條小巴路線需改道或暫停，港鐵9條線路的
首班車將會提早於凌晨3時25分起陸續開
出。巴士公司將加開25條特別巴士路線，由
香港各區開至尖沙咀及銅鑼灣，以便參賽人
士前往起點。
運輸署預計，港九新界多處的交通，如油

尖旺區、東區及青嶼幹線往九龍方向等地會
比平常的周日顯著擠塞，市民應提早計劃行
程路線，並盡量改用鐵路服務及預留額外行
程時間，駕駛人士亦應避免駕車前往受影響
地區。
渣打馬拉松籌委會主席高威林表示，今年
報名情況如往年一樣，十分踴躍，天氣預報
周日當天較暖，約17度至21度，比最舒適溫
度高約3度。
他希望當天濕度低一點，令運動員不會太

辛苦。他又指，今年賽事沿途的醫療站增加
至42個，醫療輔助隊會提供10輛救傷車和4
輛電單車以備不時之需，有逾800個醫生護士
提供協助，安全措施做到十足。
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陳帆昨日在立法會會議上回應議員提
問時指出，港珠澳大橋香港段，即

香港口岸及香港接線，其中口岸的填海
工程已完成，口岸旅檢大樓的結構於去
年全部完成，車輛通關廣場內的全部輔
助建築物亦已平頂。
餘下正進行工程主要包括室內裝修、

屋宇設備、機電工程及路面鋪裝等，而
通關設施亦已陸續安裝。

道路設施等本周完成
他續說，繼香港接線高架橋、隧道及

地面道路於去年5月全線貫通後，路面鋪
裝及道路設施將於本周內全線完成，餘
下正進行工程主要包括交通管理及監察
系統的最後安裝及測試，和其他配套設
施的收尾工作。
在大橋開通日期方面，陳帆表示，粵

港澳三地現時正加緊完善口岸通關條
件，並將報請中央確定大橋開通的時
間，有定案後將盡快公佈。
至於通關安排，陳帆指出，根據三地

於2010年簽訂的《三地政府協議》，大
橋主橋及各部分原則上均應保持24小時
開放通行，三地政府已達成共識，同意

大橋三地口岸自開放通行之日起，實施
24小時通關。現時各方正按此共識安排
相關配套工作。
他續指，根據《三地政府協議》，大

橋口岸將實施「三地三檢」模式，三地
的口岸均位於各自屬地內，並由三地政
府各自負責設立，即香港口岸開通時，
不會以「一地兩檢」或「一地三檢」模
式運作。
被問及大橋通車初期的車流量及客流

量估算，陳帆指，大橋即將開通，再為
此作預測沒有太大實質意義，但預期大
橋可發揮促進珠三角西部以至大灣區內
人員、資金、技術等流動的重要作用。

密切留意用量 保持最高效用
他續說，特區政府會密切留意大橋用

量，並聯同粵澳政府以及大橋管理局研
究適當措施，令大橋的功用可獲最大發
揮。
至於中長期大橋車流量估算，陳帆

指，三地聘請的顧問預測，於2030年及
2037年，每日分別會有約2.9萬架次及約
4.2萬架次行經大橋，每日客流量分別有
12.6萬人次及17.5萬人次不等。不過，這

些中長期預測距今有10年至20年，並會
受地區的實際發展、新規劃等種種外在
因素影響而產生變化。
他並提到，三地政府同意安排不同跨

境交通工具，包括口岸穿梭巴士、跨境
巴士、跨境出租車等，便利有不同交通
需要的旅客，並已簡化申辦跨境車輛牌
證的要求，增加貨運業和旅客使用大橋
的意慾。此外，粵港政府剛在去年底公
佈大橋香港跨境私家車配額數目，由
3,000個增至1萬個，以回應巿民訴求。

香港文匯報訊（記者 高俊威）港珠澳大橋香港段工程已大致完成，運輸及房

屋局局長陳帆昨日透露，粵港澳三方政府已達成共識，大橋三地口岸將實施24小

時通關，並實施「三地三檢」模式，三地口岸位於各自屬地內，由三地政府各自

負責設立。目前，粵港澳三地正加緊完善口岸通關條件，並將報請中央確定大橋

開通時間，有定案後將盡快公佈。

■參觀大數據
項目展示。

陳林供圖

香港文匯報訊（記者文森）立法會工務
小組委員會昨日以14票贊成、8票反對，
通過支持政府向財務委員會申請8,770萬
元撥款，就興建連接元朗至北大嶼山的十
一號幹線展開可行性研究。
運房局曾指出，假若未能及時建成十一
號幹線，則至2036年左右，屯門公路、汀
九橋及大欖隧道在早上繁忙時間會出現非
常擠塞情況，故十一號幹線有必要於現階
段展開可行性研究，以適時配合新界西北
的發展及應付其交通需求。

在昨日的委員會會議上，多名議員關注
十一號幹線可能將元朗的車流引至北大嶼
山，加重青嶼幹線負擔，令新界西北的交
通擠塞情況更嚴重。
有反對派議員稱，擔心興建十一號幹線

是為東大嶼填海鋪路，認為要解決新界西
北交通問題，應該興建鐵路。

麥美娟冀快「開工」減屯門塞車
工聯會立法會議員麥美娟指出，現時

屯門公路塞車情況嚴重，急需解決，希

望政府在研究時，要考慮元朗和屯門新
發展區的新增人口，盡快完成研究，展
開工程。
運輸及房屋局副秘書長潘婷婷回應指

出，可行性研究會一併探討是否有需要興
建一條新的青衣至大嶼山連接路，局方對
規劃當區交通網絡持開放態度，目前的走
線只是粗略計劃，政府不會接受任何令北
大嶼山公路及青嶼幹線不勝負荷的方案。
她表示，如獲財委會批准撥款，運房局

計劃在今年上半年展開研究，以期在2020
年完成。她又提到，會有另一項研究決定
是否需要興建西北鐵路。

十一號幹線研建撥款通過

■陳帆在立會上回應議員港珠澳大橋香港
段提問。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■林健鋒
香港文匯報記者

梁祖彝 攝

■港珠澳大橋香港段路面鋪裝及道路設施將於本周內全線完成。 資料圖片

■警方和運輸署代表公佈渣馬交通安排。
香港文匯報記者殷翔 攝


